

令和3年度学薬春の研修会開催報告～千葉市薬剤師会～

千葉県学校薬剤師会
常任委員 杉谷宏枝

学校薬剤師は、一年間を通じ児童生徒の安全のために定期検査やお薬教室、保健指導などを行っておりまます。千葉市薬剤師会におきましては、令和2年度に予定しておりました研修会を新型コロナ禍のため、急遽中止せざるを得ませんでした。今年度は薬剤師会事務局にご協力いただき 4月23日(金)初めてZoomを利用したWeb研修会を実施することが出来ました。お忙しい中、82名の学校薬剤師の先生方にご参加賜り心より感謝いたしております。欠席された先生方向けに検査の注意点のビデオ、ナレーション付きパワーポイントも配信いたしました。今年度はリオンテック株式会社様より「学校環境衛生基準に対応する測定機器」と題し測定機器のご紹介やダニと空気検査等について研修しました。

次に学薬委員会委員長より検査の注意点について説明いたしました。主なものを紹介させていただきます。

●飲料水検査・・・・・・・ 検体の保冷管理

遊離残留塩素が0.7mg/Lよりも高いときは塩素が注入されている可能性がある

●プール水質管理・・・・ 塩素剤等の期限・管理の確認

循環濾過装置のメンテナンスの確認

●教室等空気環境検査・・・・外気のCO₂濃度は現在約400ppm前後。それ以下の場合は異常値であり器具故障の可能性を考慮

気流を測定しエアコンの風向調整を行う

エアコン使用中でも換気を行う

教室内の二酸化窒素が基準を超えた場合は燃焼器具のメンテナンスを行う

●理科室保健室薬品調査・・・薬品戸棚の施錠

地震対策

飲食用容器使用の確認

購入年月日の記入漏れ

最後に、指導助言の欄は空欄にしないでコメントの書き込みのお願いやお薬教室、薬物乱用防止教室への積極的な参加の呼びかけも行いました。また研修終了後のアンケートでは学校薬剤師活動上でお悩みの点、困りごとなど多数のご意見をいただきました。情報の共有、他の学校薬剤師との情報交換などが求められておりました。これからも先生方が学校薬剤師として活動しやすいようにサポートして参りたいと思っております。

プール水質検査

▶塩素濃度のばらつきあり→攪拌を十分に行う

▶試験紙アクアチェック 期限は切れていないか?
使用方法は正しいか?



▶塩素等の薬剤の期限は切れていないか?

▶循環濾過装置 メンテナンスは行われているか?

理科室・保健室薬品調査

▶薬品戸棚の施錠

▶地震対策不備

▶飲食用容器の使用

▶購入年月日の記入漏れ



▶不要薬品の回収は教育委員会に要望中

千葉県学校薬剤師研修会 報告

千葉県学校薬剤師会
常任委員 宮代和幸

令和3年6月6日(日)にZoomによる研修会が午後1時30分から開催され、240名を超える先生方が参加されました。

最初にリオンテック株式会社より、「学校環境衛生における検査器具の取り扱いについて」と題して講演がありました。

4月から学校環境衛生基準における揮発性有機化合物のキシレンの基準値が $870\mu\text{g}/\text{m}^3$ から $200\mu\text{g}/\text{m}^3$ に改正されたことの説明がありました。その後、温湿度計・照度計・騒音計・二酸化炭素測定器・ホルムアルデヒド、二酸化窒素検査器・揮発性有機化合物測定器・微風速計・粉じん計・ダニアレルゲンの検査・食品衛生検査器・黒板検査用色標色見本・残留塩素測定器などの学校環境衛生検査機器の使用方法と測定目的についての説明がありました。

続いて、株式会社アルボース生産開発部 商品クリエイト部衛生システム東日本開発部長 伊井 宏氏より、「洗浄・除菌とノロウイルス対策について」と題して講演がありました。

1. 手指衛生について

病原体の主な感染経路は、空気感染・飛沫感染・接触感染の3つになります。

(空気感染)

空気中の感染源を吸い込むことによる感染。

(飛沫感染)

感染している人のくしゃみや咳で出るしぶきを吸い込むことによる感染。

(接触感染)

感染している人の唾や鼻水が手から手へ、あるいは、ドアノブやつり革などを介して手に付着することによる感染。

これらの感染の基本的な予防は、手洗い・手指衛生・うがい・マスク着用です。

手指衛生とは、流水と石鹼による手洗いと擦式アルコール製剤を用いた手指消毒の両方の総称で、人から人、環境から人への病原体の伝播を防ぐことができる最も重要な感染対策です。

目に見える汚れがある時や食事の前やトイレの後などは、流水と石鹼による手洗いが推奨され、十分な時間をかけて行います。目に見えない汚れがない時は、擦式アルコール製剤が推奨されます。擦式アルコール製剤による消毒は、十分な量を取り、アルコールが無くなる迄すりこむことが大切です。水に濡れたままでの使用は効果が十分に発揮できないので、水分をふき取った後の使用が望れます。

2. 洗浄・除菌について

細菌や汚れは、水分と栄養分と温度によって増加します。洗浄方法の種類は、化学的洗浄方法「アルカリや界面活性剤の作用によって汚れを除去する」と物理的洗浄方法「洗浄用具でこする等の物理的方法で汚れを除去する」の2つがあります。活性剤の作用として、

- ①浸透作用で界面張力の低下作用
- ②乳化作用で汚れを包み込む作用
- ③分散作用で汚れを水中に引き出す作用
- ④再付着防止作用で汚れを再付着しない作用

の4つの作用があります。汚れを落とすメカニズムは界面活性剤が、

- ①汚れに吸い付く ②汚れを引きはなす ③汚れを細かくする ④汚れをすすぐ

の4つが作用します。食器等の汚れの多くは、油脂・タンパク質・デンプンです。油汚れの除去はアルカリ洗浄剤が有効で、タンパク質汚れの除去は次亜塩素酸ナトリウム配合泡洗浄剤が有効です。またデンプン汚れの除去は、微温湯(40℃程度)に10分位つけておくのが有効です。

3. ノロウイルスについて

ノロウイルスの特徴は、人の腸内でしか増殖できません。潜伏期間は24~48時間で、主な症状は、吐き気・嘔吐・下痢・腹痛・発熱(38℃以下)です。65歳以上の高齢者や3歳以下の乳幼児は重症化しやすく、極めて少量のウイルス粒子で感染するといわれ、その感染力は強力です。また、感染したにも関わらず症状が現れない不顕性感染者も多く見られています(30%以上)。感染者の30%は、症状が現れる前から糞便中にウイルスを排出しています。発症後、糞便中のウイルス排出は、成人で約3週間、小児では約1ヶ月にもおよび感染源となります。

ノロウイルスの感染の基本的予防方法は、以下の5つになります。

- ①手洗いは、トイレの後・調理の前・食事の前などに石鹼と流水でよく手を洗う。
- ②食品の衛生管理を徹底する。
- ③調理器具は、200ppm(0.02%)の次亜塩素酸ナトリウムか熱湯による処理が有効である。不活化が期待できるアルコール製剤も活用する。特に二枚貝の取り扱いや加熱調理がポイントである。
- ④調理従事者の健康管理を徹底する。下痢・嘔吐の症状があるときは、調理しない。家族に下痢・嘔吐の症状があるときは、手洗いの実行と住環境を衛生的に保ちノロウイルスの検査を定期的に行う。
- ⑤排泄物・嘔吐物の処理は、処理方法に沿って行う。作業者は少人数で行い防護服、マスク、眼鏡などを用いて行う事が重要である。

処理方法は株式会社アルボースのホームページで閲覧可能ですので、参考にして下さい。

新型コロナウイルスやノロウイルス等の感染対策には、その特徴にあった適切な対応が重要です。学校への指導助言は学校薬剤師の責務でもあり、今回の講演はとても役に立つ内容でした。

第49回千葉県学校薬剤師会総会における書面評決について

千葉県学校薬剤師会
会長 畑中範子

標記につきましては新型コロナウイルスによる感染防止による書面評決をお願いしましたが、会員の過半数以上の賛成を得たことを報告させていただきます。ご協力いただきありがとうございました。

[第 49 回千葉県学校薬剤師会総会 議案]

第 1 号議案 令和 2 年度事業報告

第 2 号議案 令和 2 年度収支計算書承認の件

監査報告

第 3 号議案 令和 3 年度事業計画案承認の件

第 4 号議案 令和 3 年度収支予算案承認の件

第 5 号議案 役員改選案承認の件

先述の通り役員改選案が承認され、令和 3 年～ 4 年度の役員が決定致しました。

事業計画に基づいて役員一同頑張って参りますので、何卒よろしくお願ひ申し上げます。

(役員名簿)

千葉県学校薬剤師会 役員

令和 3 年度～令和 4 年度

役職名	氏名	所属支部
会長	畠中範子	浦安
副会長	大塚昌孝	柏
	大野定行	千葉
	藤波宏忠	流山
常任委員	木村 憲	船橋
	日向章太郎	千葉
	小西弘晃	市原
	深谷桂子	外房
	宮代和幸	外房
	湯浅恵美子	印旛
	杉谷宏枝	千葉
	小山博司	館山
	小野武弘	我孫子

役職名	氏名	所属支部
監事	麻生忠男	印旛
	石野良和	外房
相談役	金親 肇	千葉
	杉浦邦夫	柏